

## Graves noticias

Son las que se transmiten por cable, según se pueden leer en la sección respectiva del presente diario, respecto del estado de relaciones entre Chile y el Perú.

Antes de ahora teníamos conocimiento de que la primera de las repúblicas nombradas, con el propósito de terminar la controversia pendiente con la segunda, sobre dominio definitivo de las provincias de Tacna y Arica, había presentado las cláusulas o condiciones, según las cuales se debía decidir ó arreglar aquel punto internacional tan importante; una de las consecuencias, como se sabe, de la guerra del Pacífico; y desde entonces tema de preocupación y meditaciones de propios y extraños.

Entre las cláusulas o condiciones propuestas por Chile para el término del asunto, constaba la convención de un plebiscito, de acuerdo con el tratado de Ancón de mil ochocientos ochenta, para que fijase la nacionalidad definitiva de Tacna y Arica; debiendo la república que resulta ser favorecida con el dominio definitivo de esas dos provincias, abonar á la otra dos ó tres millones de libras esterlinas.

Parece que alguna de las condiciones de la propuesta chilena no ha sido considerada como mercedera de aceptación por el Perú; y como era requisito indispensable para llegar al término deseado, aceptar todas ó ninguna de las cláusulas presentadas como base del arreglo, ha sobrevenido cierta anomalía en las relaciones internacionales entre Chile y el Perú.

Según comunica el cable, ha sido retirado el ministro de esta nación en Santiago; y aun cuando, de ser cierta tal noticia, el retiro del agente diplomático peruano debería entenderse sólo en el sentido de que se suspende su misión diplomática, por simple desacuerdo en el punto de discusión entre las dos naciones; cumple hacer votos porque aun se hecho realer falso y porque, venciada cualquiera disconformidad en la manera de llegar á un acuerdo definitivo respecto á cómo debe decidirse la nacionalidad de Tacna y Arica, se logre resolver problema tan transcendental en términos los más satisfactorios y equitativos para las dos naciones y para la paz y confraternidad de Sud-América.

## Obra urgente

Hace pocos días se iniciaron en este diario la idea de que el gobierno contribuyese con el entusiasmo que manifiesta en todo aquello que se relaciona con el progreso, para la obra del parque con que ha de embellecerse la plaza de la independencia obra encomendada á la junta "Dios de Agosto," cuyo presidente es el conocido y respetable caballero señor don Jenaro Lauer.

Un diario querido impugno aquella idea, y en términos tales, que lejos de ser expresión de cordura y patriotismo, más bien parecía brote de antipatía á la obra del parque ó á la entidad encargada de ejecutarla.

Más el reclamo del señor presidente de la junta "Dios de Agosto," que se lo dio á conocer en el número anterior de este diario viene en apoyo de los conceptos que tocante al parque se emitieron en estas propias columnas; ya que si el gobierno le desdica la obligación que tiene de erogar la suma de mil sueres mensuales, hasta completar la cantidad votada por el congreso de mil novecientos cuatro para la obra, se suspenderá irremisiblemente.

Si el interés del gobierno ha de dirigirse luego que pasen las fiestas de la inauguración del tren, á preparar los trabajos relativos á la exposición proyectada para el año próximo, no se explica cómo pudiera desatender la obra del parque que guarda íntima conexión con aquel asunto, para que al diario que ha combatido sistemáticamente esta idea, se le ocurra decir

# CONCURSO

DE

## El Tiempo

SE pone en conocimiento del público que el día quince del presente, en Guayaquil, y el día veinte, en Quito, quedará cerrado el concurso provocado por EL TIEMPO para adjudicar los premios asignados á las mejores obras ó composiciones en prosa ó verso sobre el ferrocarril trasandino, cuya inauguración en la capital está próxima.

Los que deseen entrar á concurso con sus producciones pueden entregarlas en las oficinas de Guayaquil y de Quito, dentro del plazo indicado.

que el gobierno no contribuya con un solo centavo, hasta que no pase la exposición.

Aun en el supuesto de que el apoyo del erario hubiese tenido el carácter de voluntario, siempre se le habría inculcado el cumplimiento, de ese deber por ser la obra del parque de imperiosa necesidad; con mayor razón, cuando por ley de la república, debe el gobierno ayudar eficazmente para que se lleve á cabo esa mejora importante en la capital.

Que últimamente se hayan suspendido las entregas que con regularidad se le hacían á la junta "Dios de Agosto," por la penuria que le ha sobrevenido al erario, tiene su excusa hasta cierto punto justificable; pero que acordándose el tiempo en que se ha de celebrar el centenario para el cual debe estar terminado el parque, se exponga la idea anti-patriótica, injusta de que no preste el gobierno ningún apoyo, interesado como está el mismo, como nadie puede estarlo más, en celebrar con toda la pompa posible aquella conmemoración de la independencia nacional, es, francamente, algo que no tiene explicación ni excusa satisfactorias.

Preparar y llevar á cabo un concurso internacional en recuerdo de aquel fausto acontecimiento, y desdiciar el arreglo de la plaza de la independencia, arreglo complementario de la obra del monumento erigido á los próceres, no tiene explicación razonable.

En buena hora, al gobierno le guía el acierto en todos sus actos, y esto inspira la confianza de que se apresurará á prestar el apoyo debido á la obra del parque, para que no suceda lo que el empresario que la construye advierte; ya que sería muy sensible á todo verdadero patriota que quedase inconcluso aún para la fecha del primer centenario de la emancipación nacional.

## Servicio cablegráfico

### Chile

Santiago.—Las relaciones entre esta república y el Perú están muy tirantes. El gobierno peruano no aceptó la propuesta chilena, sobre el asunto Tacna-Arica, por parecerle injuriosa. El consejo de ministros chilenos discute la situación nueva que se ha presentado por este motivo.

### Brasil

Río Janeiro.—Al presentar el barón de Río Branco al visconde de Ouro Preto en el instituto brasileiro geográfico é histórico, declaró que la guerra del Paraguay sorprendió al Brasil sin ninguna preparación; pero que debido á la buena organización naval triunfó.

Una nación como el Brasil, con extensa costa y grandes ríos, debe estar preparada siempre para su defensa, creando una marina poderosa sólo con el carácter exclusivamente defensivo, si el Brasil tuviera desechos ofensivos para con sus vecinos, construiría poderosos acorazados.

El remodelador "Condor" chocó con tra un muelle, haciendo explosión sus Calderos, matando á dos individuos é hirviendo á varios.

### Estados Unidos

Nueva York.—El gobernador Hughes firmó la ley que aconseja sentido común en los métodos referentes á las lecherías.

Todos los hacendados están interesados en el asunto y expresan entusiastas pruebas de gratitud al "Herald," por ser el iniciador de la campaña, para abolir las prácticas absurdas de la tuberculosis, para que los grandes intereses de los querosos han quedado destruidos, y se ha nombrado un comisionado para que llame á un número de personas expertas en lechería y quecer la práctica de la Nueva ley.

Washington.—La nueva y completa organización del servicio consular se establecerá el siete de agosto, todas las oficinas se cerrarán, y siete serán transferidas.

### Rusia

San Petersburgo.—Semenoff Tiantchansky, miembro del consejo del imperio, cayó atacado de apoplejía, mientras hablaba en el consejo á favor del ferrocarril del Amur.

La sesión se clausuró. Semenoff es un científico de nota y presidente de la sociedad geográfica imperial. Tiene ochenta y dos años.

### China

Shanghai.—Una extraordinaria gritería se abrió en lado de la montaña de Mahaanshan, cerca de I-hang; la abertura es de varias millas de largo, tragándose varios cientos de familias y sus cosas.

### Annam

Hanoi.—La revolución que ha estallado en las provincias chinas fronterizas

á la colonia francesa del Tonkin adquiere en estos momentos alarmantes proporciones. Se dice que los naturales en rebeldía, divididos en tres cuerpos de ejército, atacaron á las tropas de que dispone el gobierno del celeste imperio en las provincias convulsivas, entre distintos puntos, lográndoles otras tantas derrotas. El paso de la Ohi se encuentra en poder de los revolucionarios y el puerto de Sinagaz ha caído también en su poder.

Se confirma la noticia de que los rebeldes están armados con rifles franceses molernos y que su instrucción militar también es francesa.

### Afganistán

Cabul.—El Emir Habib Sallan Khan cayó á manos de un complot fraguado contra su vida; le ha sucedido en el trono su hermano Nass Sullan Khan, á quien se considera adverso á la política de influencia británica en Kuel Wilayat.

## Reglamentación

A medida que se acerca la fecha en que ha de verificarse la inauguración del tren, crece el entusiasmo del pueblo quiteño por la magna obra, según se manifiesta por el número de personas y familias que diariamente y á todas horas, van á Chimbacalle á conocer las máquinas y á cerciorarse del estado en que se encuentran los trabajos.

El día de ayer, materialmente no se podía transitar desde la Recoleta hasta más allá de las últimas casas de aquella parroquia, que se ha convertido en lugar de animación no interrumpida.

Por razón de esta misma concurrencia, es fácil convencerse de la inconveniencia de permitir indistintamente el tráfico de coches y gente de á caballo, por esa única vía de salida desde el centro de la ciudad á la estación del ferrocarril; y si ha de permitirse ese tráfico, como consecuencia inmediata y necesaria se impone la reglamentación, si es que cabe ésta, para evitar muchísimas desgracias personales en los días de los festejos y la inauguración del tren, en que forzadamente ha de ser mayor la concurrencia.

Se pudo observar ayer que los que están á caballo y especialmente los que cabalgan á la chilena, caminan á paso ligero, y á veces á galope, sin que les importe un pito atropellar á los de á

pie, que no se dan tiempo para aladearse, porque no hay celadores que los llamen al orden y les obligen á moderar el paso.

Los coches son otra calamidad, sobre todo cuando los caballos están ya cansados y no pueden caminar. A cada momento se paran, obstruyendo la vía; y cuando á fuerza de los latigazos que reciben recorran un poco los bríos no salen en buena dirección, sino que tiran por los lados, con peligro inminente de atropellar y pisar á los transeúntes.

Para evitar todas estas inconveniencias y la de que los que van á caballo caminen á paso ligero, sería muy del caso que la intendencia de policía ordenase hagan los agentes de su dependencia un servicio escalonado, desde la esquina de Santo Domingo hasta Chimbacalle, para que hagan parar los coches y caballos ó disminuir su carrera en los lugares estrechos y donde haya mayor aglomeración de gente.

Si no se toman precauciones que el buen sentido, y la simple observación se hacen, probablemente se lamentarán muchísimas desgracias personales.

Y la culpa de ello quien la tendrá?

## SERVICIO TELEGRAFICO

Guayaquil, junio 18.—Uno de los diarios pide como remedio indispensable para los desórdenes introducidos por el clero y como medida eficaz de moralización social el que dicte el congreso próximo como una ley de cultos; pues así como tenemos por ejemplo una ley de Bancos que no afecta no, daña en nada á los reglamentos internos, de la misma manera puede y debe el estado reglamentar en sus manifestaciones externas, conforme á las conveniencias sociales y al decoro y moralidad públicos, sin que se pueda decir que se tocan en lo menor los dogmas de las distintas religiones.

El 25 del presente inauguró el ferrocarril que de Machala parte al rico pueblo del Guabo.

Desde las columnas de un periódico se injuria al coronel Medardo Alfaro, achacándole un acto desecras que estuvo lejos de cometer como se comprueba.

Ha sido descubierto que los propietarios de la cervecería se llevan de la canchén madre de agua potable, más de la tercera parte de ésta, para su exclusivo uso: El pueblo que puede decirse, muere de sed, protesta de este hecho y pide que se ponga un medidor y se cobre como á todos el agua que consume dicha fábrica, cuyo valor pasa de dos mil sueres mensuales.

Ayer se formó un escándalo en la Aduana debido á que un empleado pagó á escobazos una deuda que se le cobraba.

La comisión especial de saneamiento obsequiará al Viejo Luchador una artística estatua de dos pies de alto, representando el trabajo, sobre un pedestal forjado de plúmbico, en cuya delantera lleva una tarjita de oro, con los Andes y una figura que lleva en el pie el ferrocarril, en alto relieve y la inscripción respectiva.

En el lazareto sólo hay treinta enfermos. Ayer no hubo ingresos ni altas; sólo un caso fatal.

Dice EL TIEMPO que es ya un compromiso sagrado, de carácter internacional, el que hemos adquirido respecto á la exposición de mil novecientos nueve puesto que son algunos los gobiernos que han aceptado la invitación que se les hizo, que han declarado su resolución de concurrir al gran concurso de la civilización y progreso continental y hasta han señalado considerables sumas para el objeto; agrega que, aunque el tiempo parezca corto para la preparación de lo necesario, el general Alfaro acostumbrado como es, ha allanar dificultades y vencer imposibles nos sacará airoso de tal compromiso, conmemorando el glorioso centenario; en esta independencia, con una obra digna del grado de cultura que ha alcanzado el Ecuador.

Un individuo, á hito de negra ventananza, fué sorprendido en el momento

**EL NUEVO BAZAR AMERICANO.**—Esquina de la Plaza de la Independencia (frente á la Iglesia de la Concepción). Para este almuerzo acaban de llegar muchos artículos japoneses de fantasía, tales como biombo para salas, mesitas, cajitas adornadas, persianos para retratos y adornos para la pared, servilletas, taroles hnos con flecos para adornos de salas y ventananas. También llegará dentro de pocos días un gran surtido de máquinas de fotografía, con toda clase de materiales para fotografías y ahionados, de la afamada casa de EASTMAN KODAK COMPANY de los Estados Unidos; tales como placas de Eastman y Seed, películas, papel Solio y Velox, y papel Bromuro para ampliaciones, tarjetas postales, tarjetas, álbums artísticos, fondos de nubes y bosques, polvos y soluciones para desarrollar placas y películas, y demás útiles. Gran surtido de conservas, pasas, nueces, jamonés y capitas de dulces extranjeros; y toda clase de galletas y caramelos, chocolates, etc., de la gran fábrica de LA ITALIA de Guayaquil.

Quito, Mayo 21—128—v. 30

# CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

de prender unos trapos con kerosene en la casa de una familia, pero logró fugar.

—Los ediles de acañesolvieron, que si el gasto de seis mil sures de la página de oro, fuerse legal, lo someterán a la aprobación del próximo congreso y si este la negare, pagarán tal cantidad de su peculio, proporcionalmente.

—En los mercados de velotictico brillantes y cinco rubies, es una hermosa medalla que la sociedad Abastecedores de Carne, obsequiará al jefe del estado. No es menos hermosa la que obsequiará al mismo la sociedad "Recreo de la Juventud".

—El mismo diario indica que debe hacerse el cómputo de que pueden valer y producir por la venta, en rema te, los bienes de manos muertas y se verá que esas propiedades nacionales serían suficientes para salvar la situación rentística del país y aun para poner en magníficas condiciones de hacer frente a los nuevos compromisos que crearán las empresas que demanda el progreso de la república.

—Denunciación de Balao que Carlos Ferrolza, que asumió en días pasados al señor Manuel Ramírez, se pasea por la noche en esta ciudad.

—El municipio de Santa Rosa con tributo solo para una tarjeta de oro para el general Alfaro, con treinta sures.

—El señor Pachaca recibió una tunda de palos de parte de un joven novio a quien estorbaba en sus amores.

—Una criatura de cinco años fué víctima de brutal atentado cometido por Manuel León.

—En días pasados mató un individuo a otro de una patada y ayer Juan Rocafuerte pasó a mejor vida de un cañonazo.

—Agentes de investigaciones persiguieron anoche en la balandra Isabel Amalia, que salía con dirección a Tumbes, numerosa correspondencia de revolucionarios dirigida por el señor Rafael Casamayo. Hay probabilidades de que los evolucionistas tienen mucho armamento en Tumbes.

—El señor Pachaca recibió el orden público, debido a las odiosas recencillas loguerías.—Corresponsal.

## Comité Militar "Pichincha"

Sesión del veintisiete de mayo de mil novecientos ocho.

Se instaló presidida por el general Flavio E. Alfaro y con asistencia de los señores coroneles Ricardo Franco, Alamiro Plaza; tenientes coroneles, Luis F. Andrade, Tomás Reinoso, Manuel A. Díaz, Ricardo Villarreal y el infanzurrillo secretario.—Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se dió lectura a un oficio de señor coronel jefe de la primera zona, que dice:

—República del Ecuador.—Jefatura de la primera zona.—Número 274.—Quito, a 19 de mayo de 1908.—Señor presidente del comité militar "Pichincha".

—Presente.—El señor general ministro de guerra y marina, en oficio número 96, de fecha 15 de los corrientes, me dice: "En respuesta a su oficio número 110, de 14 del presente, relativo a comunicar la solicitud del señor presidente del comité militar "Pichincha" para que las bandas de los músicos del ejército que hacen la campaña en esta plaza, preparen un gran festival para el día que se inaugure el ferrocarril en Chimbacalle, digo a usted que está bien se ejecute frente a la casa presidencial el festival que se la prepara, en ocasión al señor presidente de la república por haber condecorado su magna obra de progreso y de civilización, para lo cual se servirá usted dictar las medidas del caso.—Dios y libertad.—General Moncayo."—Lo que esta jefatura ha ordenado al señor director de las bandas de músicos prepare el festival en referencia para el día citado.—De usted atento servidor.—Eduardo Morales."

Se dió lectura a los telegramas siguientes:

—Telegrama de Guayaquil, a 26 de mayo de 1908.—Señor presidente del comité militar "Pichincha".—Quito.—Arriente que día es señalado para la inauguración del ferrocarril en Quito.—Medardo Alfaro.

—Telegrama de Guayaquil.—Señor presidente del comité militar.—Por correo de hoy remitido por conducto del señor general ministro de guerra y marina dos libranzas, una número 31.099 por cinco sures diez centavos y otra número 31.104 por mil ciento setenta y seis sures diez centavos y tres sures, con encargo de que le sean entregados como a presidente del comité militar reunido en esa.—Jefe tercera zona.

gados como a presidente del comité militar reunido en esa.—Jefe tercera zona.

Telegrama de Pello, 4 20 de mayo de 1908.—Señor presidente del comité militar "Pichincha".—Quito.—Como prueba y concejo municipal de aquí trabado de hacer una manifestación general de protesta, con motivo llegará el ferrocarril a Quito, digase decrete día preciso inauguración que agradeceré a su amigo y correligionario.—Coronel Cuesta.

Se acordó se leida contestación al telegrama leído anteriormente, agradeciendo por el envío de dinero a que se refiere.

Se acordó mandar una circular a los señores jefes de zona, encareciendo el envío de dos militares que representen a cada uno de los cuerpos del ejército, en las fiestas de la inauguración del ferrocarril.

El señor presidente ordenó que el programa de las maniobras militares remitido por la jefatura de la primera zona al comité militar pase a la comisión de guerra y marina, con motivo incluya en el programa general de los festejos.

—Así mismo se acordó que se hiciera constar en el acta el ingreso a la tesorería del comité militar, del valor de sesientos sures enviados por el comandante Joaquín R. Delgado de Ibarra, a nombre de los jefes y oficiales de esa plaza; de los quinientos sures remitidos por el comandante Luis Coronado C., a nombre de los jefes y oficiales de Tulcan, y los doscientos cincuenta sures remitidos por el señor coronel Francisco Centeno, con que los camaradas de Cuenca y Loja contribuyeron, una vez más, con los festejos de la inauguración del ferrocarril en Chimbacalle.

Se comisionó a los directores de las escuelas militares y de clases, para que con el concurso del señor teniente político de Chimbacalle, engañen el lugar en que se verificará la ceremonia de inauguración, en dicha parroquia.

Se resolvió comprar, a la casa de los señores Proaño y Delgado, dos mil cromos alusivos al ferrocarril, así razón de cuarenta centavos cada uno, para obsequiar al pueblo el día de la inauguración en Chimbacalle.

Se comisionó al comandante don Ismael Gómez Ríos, para que organice y dirija el paseo militar que, con autorías y bandas de músicos, tendrá lugar en la noche del día de la inauguración del tren, por las principales calles de la ciudad.

El vocal señor Villacreses expuso que se había puesto de acuerdo con el señor Fison por el engalanamiento de la casa-presidencial y salones del congreso, y este caballero manifestó que concurriría gustoso con su señor hijo para el efecto.

Se levantó la sesión.—Flavio E. Alfaro, presidente.—Ramón D. Acevedo, secretario.

## CURADO DEL ESTOMAGO

Comerciante de Tomé, Chile, Bendice a las Píldoras del Dr. Williams

Generalmente se conocen las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, como a una medicina para la sangre y los nervios, como efectivamente es. La razón por que muchos casos de males del estómago se curan con dichas píldoras, simplemente prueba que salvo raras excepciones, dichos males se deben al mal estado de los nervios ó bien a pobreza de sangre. El sistema nervioso contribuye notablemente en la asimilación y digestión de los alimentos, y habiendo debilidad nerviosa no hay buena digestión.

No hay mejor tributo a la eficacia de estas píldoras para combatir la dispepsia nerviosa y sus similares, que la infinidad de cartas de personas agradecidas que se venen publicando en la prensa seria y responsable del país. He aquí lo que escribe Dr. Williams Medicine Co., el señor Teófilo de Concepción, Chile, comerciante, calle Manuel Montt, 38: "Como tres años estuve con una molesta enfermedad de estómago. A las píldoras comí nada que no se me digestara, dándome agruras, y al sufrimiento después de las comidas, de lo cual luego vino la pérdida completa del apetito. Me sentía frecuentemente con dolores de espalda y agotada la energía y el gusto para el trabajo. También sufrí de estreñimiento tal que me hinchaba el vientre y me ponía sumamente nervioso. Me dolía la cabeza, los riñones y luego el cuerpo entero, llegando a sentirme hastiado de todo. Había comprado muchas medicinas al boticario señor Vivanco, de esta población, cuando dicho señor me indicó que debería probar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Desde el primer frasco conocí notable mejoría y desde entonces se efectuó en mí persona un cambio notable, por fin me desahogué de la multitud de síntomas que me agobiaban y en cosa de tres meses estaba completamente curado, con ánimo de trabajar y atender a mi negocio. No dejo de recomendar tan benéfica medicina a cuantos sufren de molestias análogas a las mías y ya dos de mis recomendados curaron con el simple tratamiento de estas píldoras." Se precia usted su salud, no acepte a ningún precio sustitutos de las Píldoras Rosadas del Dr. WILLIAMS. Casi todas las boticas venden las legítimas.

tieme hastiado de todo. Había comprado muchas medicinas al boticario señor Vivanco, de esta población, cuando dicho señor me indicó que debería probar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Desde el primer frasco conocí notable mejoría y desde entonces se efectuó en mí persona un cambio notable, por fin me desahogué de la multitud de síntomas que me agobiaban y en cosa de tres meses estaba completamente curado, con ánimo de trabajar y atender a mi negocio. No dejo de recomendar tan benéfica medicina a cuantos sufren de molestias análogas a las mías y ya dos de mis recomendados curaron con el simple tratamiento de estas píldoras." Se precia usted su salud, no acepte a ningún precio sustitutos de las Píldoras Rosadas del Dr. WILLIAMS. Casi todas las boticas venden las legítimas.

## SOCIALES

### Viajeros:

Mañana y por la vía de Santo Domingo de los Colorados, parte con dirección a Francia, en uso de la licencia concedida por su gobierno, el señor don Alberto Bobot de Descouters, ministro residente de esa nación.

Lleve feliz viaje el simpático y caballeroso diplomático, y pronto regreso a esta patria que estima en alto grado las dotes que le distinguen.

—Con dirección a París, a perfeccionarse en sus conocimientos de química y bacteriología, para lo cual le concedió el gobierno बेा especial, salió ayer el señor doctor José María Francisco Corral.

Tenga buen viaje y colme en el centro de las ciencias, las aspiraciones personales y las de la nación.

José Luis Illiscas Y.—Agente en drogas de las grandes casas americanas y europeas.—Carrera Venezuela N° 18 Sur. Mayo 11 202-v. N.

## HOTEL "LA PALMA"

Con motivo de la inauguración del ferrocarril del norte, el infrascripto ha establecido un hotel-cantina en la huacuca de Chimbacalle, sucursal del acreditado establecimiento "La Palma"; en dicho hotel además del recomendable servicio de cantina, se prepara lunches, breakfasts, té, café, etc. etc. Conocidos como son por todo el público en general, el esmero de servirlo, aseó, honradez, cultura y actividad, no hay que dudar que este nuevo establecimiento prestará toda comodidad y satisfará al gusto más exigente de la persona más aficionada a un verdadero confort. Para mayor facilidad para el ingreso al referido hotel, que se halla establecido en la casa-quinta de la señora doña Eufemia Chiriboga de Muñoz, se hace saber que, por de tras de la Iglesia de Chimbacalle, hay cómoda entrada en coche a la referida casa.

Horas de servicio, todo el día y toda la noche.

Mangü C. Morillo 272-v. 10 Junio 15

## Countecillo

La escena en un cuarto de banderas. Varios oficiales jóvenes están de bromas, y se burlan de los viejos que se tienen el pelo, sin fijarse en la presencia del teniente coronel que se tñe el bigote, seguramente, puesto que lo lleva negro como el atabache y tiene la cabeza toda blanca.

—Señores—dice el teniente coronel,—les advierto que si estas bromas se refieren a mí, están ustedes equivocados. Las canas de mi cabeza no son consecuencia de la edad, sino un susto. Contaré a ustedes el sucedido.

—Batando yo de operaciones en la Managua, me aparté bastante de la columna, en un momento de descanso, con el objeto de bañarme.

—Acababa de meterme en una inmensa laguna cuando se presenta un tremendo cocodrilo.—Si llega a verme soy perdido,—me dije,—rápidamente el pensamiento me metí debajo del agua, y allí estuve cuanto tiempo me permitieron mis pulmones.

Al sacar las narices, vi que el cocodrilo había desaparecido.

Me vestí y corrí a reunirme con la columna.

La extrañeza de mis compañeros de armas no tuvo límites cuando me vieron llegar.

Tenía todo el pelo de la cabeza blanco.

La cosa se explica fácilmente: al meterme debajo del agua, inadvertidamente me dejé la coronilla fuera.

Por eso tengo el bigote negro y blanca la cabeza.

Así habló el teniente coronel; los oficiales que le escuchaban quedaron, al parecer, convencidos.

Habían pasado algunos días después de esta escena.

El batallón tenía que salir muy de mañana a maniobras.

El referido jefe se presentó el cuarto de banderas a la salida del sol.

—Mi teniente coronel—le dijo el oficial de guardia—¿Ha encontrado usted algún cocodrilo por el camino?

—¿Por qué me pregunta usted eso? —Porque lleva usted, medio bigote blanco.

—En efecto, con las priñas de vestirse para no caer en falta, el teniente coronel se descuidó de pintarse su bigote.

## El Séptimo?... No falsificar el cigarrillo Progreso

### Nueva Relojería y Joyería

Profundamente reconocidos por el incremento magnífico que a esta casa comercial y mercantil se digna dar con tesón nuestra numerosa y cada vez más creciente clientela en la capital y más provincias, grato nos es corresponder a su confianza y preferencia, presentándole un nuevo y selecto surtido de artículos concernientes al ramo, artículos de lujo estético, de espléndida solidez, y lo que es más, a precios sin competencia en esta ciudad.

Un reloj, valor de cuatro sures, es garantizado por nuestra casa, bajo las mismas condiciones que el de doscientos sures. Y este surtido, variado y abundante, es de la acreditada fábrica americana WALTHAM. Lo es de finísimas labores, incrustaciones, dibujos, relieves de colores, escudos de varias naciones, costumbres, panoramas bellos: todo esto en relojes de varias formas. Y los hay finísimos: de acero, níquel, plata, etc., pudiendo el comprador de un reloj de nuestra casa, cambiar con otro, si no se satisficere de la garantía del primero. Tenemos para a la pared, desde diez y ocho sures; y de campana que aun pueden servir de adornos de mesa.

Entre otras múltiples novedades para regalos, tenemos pulseras finas de oro y enchapadas, de todo precio; collares muy hermosos para señoritas, carteras billeteras, guarnielitos, guardamonedas, leontinas finas y selectas y finísimos adornos de mesa.

Como contamos con un personal de magníficos operarios, en nuestro Establecimiento, Carrera Bolivia, casa del que fue Sr. Dr. Gándara, continuaremos con nuestra preferente atención a las personas de más exigente y refinado gusto artístico.

Junio 16 37-v. N.

## Ruiz & Reyes.

FUNDADA 1847

### EMPLASTOS PORCOSOS de Aliscock

Remedio universal para el dolor de esdaderas (tan frecuente entre las mujeres)

Proporcionan alivio instantáneo.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Para Reumatismo, Rosfríos, Feb, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciático, etc., etc.

Para Reumatismo & Dolor de Esdaderas, Codos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones, Escorijaduras, Pies Doloridos, etc., si el emplastro deberá contarse del tamaño y forma requiridas aplicándose según se demuestra.

Insista en obtener el de Aliscock

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Aliscock, se han vendido a millones durante más de 50 años. Como todas las cosas buenas han sido falsificadas, pero únicamente a perjudicarlo. Los de Aliscock se garantiza que no contienen Bismuto, Ojo, ni veneno de ninguna especie.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1798

### Píldoras de Brandreth

El Gran Purificador de la sangre y Tónico. Para el Estreñimiento, Biliidad, Dolor de Cabeza, Validos, Indigestion, etc.—Puramente Vegetales.

TÓNICO - APERITIVO - RECONSTITUYENTE FERRIFUGO

### EL VINO RABOT

al Quassia QUIMA y Cortezas de Naranjas amargas.

4 MEDALLAS DE ORO RECOPROBADA EN LA EXPOSICION DE BRUXELLES DE 1889

INDEPENDIENTE a todos los CONVALESCIENTES.

Muy eficaz contra las afecciones nerviosas: NEURALGIA, MIGRAÑA, TODAS FIEBRES, VERTIGOS, ESTOMACOSIALES.

L. RABOT, D<sup>o</sup> C. DAVID Farmacéutico de Bruselas BELGICA

República de Chile / Botica Central de MARIANO G. BARRIOS y en todas Farmacias

# FUME USTED LOS cigarrillos de picadura y de hebra MEJORES de la fábrica EL TRIUNFO Son Los

**DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?**  
**PUES** pida usted la marca **FULL SPEED** de la acreditada fábrica de cigarrillos "El Progreso."

## La Italia

JOSÉ PONS & CIA.

Se ha trasladado a la carrera de Venezuela, número 56, letras H. I. casa de los señores canónigos (castillos)

El más grande y variado surtido de abarrotes y conservas frescas que hay en Quito.

Renovación constante de mercaderías.

Importación directa de toda clase de vinos, licores y conservas, de las mejores marcas de España Francia, Italia Inglaterra y Estados Unidos de Norte América

Gran variedad de objetos para regalos y trastos de Aluminio Unica Sucursal de

### "LA ITALIA"

de Guayaquil, y unica casa que tiene siempre frescos todos los artículos que produce esa gran fabrica como son galletas, caramelo, confites, sal refinada, alcohol desinfectado de 30 y 40 grados, sin olor ni sabor y maiz refinado de Guayaquil.

"La Italia" de José Pons & Cia. es la única casa en Quito que no admite competencia, por ser sus precios los más bajos, dada la buena calidad de todos sus artículos.

Ventas por mayor y menor.

Mayo 2

198-v. 90

## importante Preferencia

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción: "FABRICA A VAPOR EL PROGRESO."

## NERVIOSIDAD

*Cuando los nervios tienen hambre lo avisan causando inquietud, excitación, neuralgias y demás síntomas que, reunidos, se llaman "nerviosidad."*

*Para nutrir los nervios está el alimento siempre que se digiera, cosa natural cuando se toman las*



## Pastillas del Dr. Richards

*Estas pastillas curan la nerviosidad haciendo que los alimentos nutran el sistema nervioso sin estimularlo demasiado. Son digestivas, antisépticas, tónicas; no son purgantes. Con su uso desaparecen las agruras, llenuras, indigestiones, nerviosidad, etc.*

**Pésese Vd. antes y después de tomarlas.**

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

### A QUIENES INTERESE

Por no tener espacio donde colocar las dos grandes Prensas rotativas que nos llegan, ofrecemos en venta:

Una Prensa "Liberty" N. 4. (seis meses de uso.)

Una Prensa "Liberty" N. 4. de medio uso.

Una Prensa "Liberty" N. 3 (seis meses de uso; y

Una Prensa pequeña 00. de palanca, á propósito para aficionados.

Estas máquinas tienen todos sus accesorios, están en actual servicio, funcionan irropechablemente y no tienen piezas rotas. Les interesada pueden verlas trabajar todos los días.

Se ceden extras tornillos de impresión, ramas de acero para ocupar toda la pizarra y ramas diagonales para impresiones especiales.

Para más pormenores, ocórrase á la Imp. y Lit. del Comercio, calle de "San Vicente" 111-113, casilla del Correo 365—Guayaquil.

### CRONICA

**Debilidades.**—Ayer se encontró abandonada en la carrera Bolívar, una criatura de tierna edad. Fue llevada ante el comisario de turno, para que resolviera lo conveniente.

**Se preparan.**—Desde hoy han comenzado á concurrir al terreno las tropas que hacen la guarnición en esta plaza, con el objeto de practicar las evoluciones militares que se efectuarán en la mañana del veintidós del actual.

En tal virtud, habrá la guardia de plaza por la mañana, el cuerpo de orden y seguridad.

**Ocasional?**—Por el aumento de la población con la llegada del ferrocarril á Chimbacalle y expectativa de fiestas por tal acontecimiento, se ha recibido al ministerio de lo Interior, la creación de un cuarto comisario de orden y seguridad y cincuenta gendarmes para la estación de policía de aquella parroquia.

**Biel comandante.**—Con el título de "El Brigadier" saldrá próximamente un periódico destinado á sostener los intereses del ejército ecuatoriano y á ocuparse en todo cuanto se refiera á la carrera de las armas.

Será dirigido y redactado el nuevo colega por el entusiasta comandante señor don Enrique Franco, quien merecer, desde luego, apoyo en la reconocida labor, en la que proyecta enfrenarse.

**Hermosísimas.**—Serán, á no dudarlo, las revoluciones militares que se preparan para el día veinticuatro, no sólo por tomar parte en ellas toda la guarnición de la capital, sino por el plan eminentemente científico y nuevo, según el cual han de ejecutarse.

Muchas familias se preparan á preseciarlas, amén de la concurrencia que ha de dejarse de todas las clases sociales, por ser siempre espectáculo que gusta generalmente.

**Mimbres.**—Ayer, en Chimbacalle, en el trayecto de la Recoleta al puente de Machángara y de esas lindas herlinas económicas tirada por un caballo no educado para el efecto, salió á escape, dando por consecuencia el desarme económico del vehículo y el atropello á un niño.

**Fraude.**—Se ha visto que en algunas de las máquinas de jugar puestas, cuando toca pagar una cantidad de dinero, lo hacen en monedas de 5 centavos, siendo así que en un suerto de cinco puestas, por ejemplo, no pagaba el suerto que corresponde, sino cobres de medio centavo. Ojalá que el empresario impida este fraude, por propio buen nombre.

**Senates.**—La intendencia de policía, ha prohibido el arriamiento del tránsito de autos desde la estación de Santo Domingo hasta la parroquia de Chimbacalle, desde el relativo hasta el veintidós del presente, para disminuir, aunque no evitar, desgracias en esos días.

**Buen prelo.**—Con el objeto de dar más amplitud á la avenida veintidós de mayo, se ha expropiado por la cantidad de once mil sucres la casa perteneciente á los herederos del doctor Antonio Viteri, situada en la esquina formada por las carreras García Moreno y Morales.

**Prepararse desde hoy.**—Amabato, junio, quince.—Genova, Finvivo E. Alfaro.—Tal como ofrecí á usted, comunique que la junta de jefes, ha tenido á bien elegir, para que represente esta provincia, llevando la palabra en la velada musical, que se efectuará el día veintidós. Para tal elección los ambafros benéficos de esta ciudad el patriótico don señor Celiano Monge y sus dotes intelectuales. Acabo de

telegrafar al señor Monge; no dudo aceptará.—Oportunamente comunicaré resolución.—Su afectísimo.—Gobernador.

**Bancarias.**—Se ha firmado una escritura por la cual se acrece en cincuenta mil sucres más el capital del Banco Pichincha, de modo que esta institución cuenta ya con un principal de seiscientos cincuenta mil sucres; y probable que hasta fines de año, el capital ascienda á hasta millones.

**Que brutal!**—El caballo que tira del coche del doctor Octavio Escudero, se enfureció hoy, tanto que por poco despedazó el vehículo y aplasta á un joven que pasaba en ese momento por allí.

**Biéni!**—El señor Roberto Flores, profesor de gimnasia en el instituto normal de varones, ha trabajado una artística medalla de oro que los profesores y empleados de ese establecimiento obtuvieron al general Eloy Alfaro el día de la inauguración del tren.

En el centro del escudo del suero de la medalla se ve grabado una locomotora, y en el reverso esta inscripción: "al general Eloy Alfaro, el instituto normal de varones—junio de 1908".

Al rededor de la inscripción constan los nombres de los empleados del establecimiento.

**Horror.**—Se activa en la comisaría del señor Luis F. Carrion el sumario contra cierto doctor abogado Budraza, por prevaricato en el ejercicio de la profesión.

**¿Qué título?**—El presidente del gremio de cocheros ha pasado una solicitud á la intendencia de policía para que pruebe el servicio de las berlinas del señor Paris Moreno, por las frecuentes desgracias que, como las de ayer, se suceden por efecto de las condiciones de tales vehículos.

**Más pompa.**—Hoy llegó la banda de música del batallón que guarnece la plaza de Baboamba, con el objeto de solemnizar con sus acordes la fiesta de la inauguración del ferrocarril del Sur.

**Da lo mismo.**—No una página, sino una variosa medalla de oro, obtendrá la municipalidad de cantón Vinces al general Alfaro, con motivo de la llegada del ferrocarril á Quito.

Trabaja la obra el artista chileno señor Roberto Flores S.

**Ensayo editorial.**—El señor Rafael E. Dávila, presidente de la sociedad artística é industrial del Pichincha y entusiasta admirador de la obra del ferrocarril, no obstante sus ideas diametralmente opuestas al régimen que impera, ha convalidado, por medio de una circular, á todos los presidentes de gremios y jefes de talleres, á una reunión, el domingo próximo, á la una de la tarde, en el teatro de la sociedad, con el objeto de tratar del orden que deben llevar los gremios en el desempeño de la profesión civil para la inauguración del ferrocarril.

"La llegada del ferrocarril", dice el señor Dávila, "es un acontecimiento de grande trascendencia; los beneficios que tarde ó temprano reportará al país sólo pueden desconocer los que, con ideas preconcebidas, miran á la obra únicamente bajo el aspecto desfavorable".

Así opinan, en verdad, todos los que tienen la mirada al porvenir despojándose pasiones políticas.

**Ganancia.**—Y positiva será para los ahonados á estudios históricos, la edición que trata de hacer don Roberto Andrade de todos los escritos del insigne político don Vicente Rocafuerte.

Aquellos escritos, todos de verdadero interés nacional, y algunos inéditos, han sido adquiridos por el señor Alfonso Freile, quien desinteresadamente los ha puesto en manos del señor Andrade, para que los publique, con el apoyo del título de "Historia del gobierno".

**Actividad.**—Desde antecorche han principiado á colocarse, delante de la casa presidencial y de los cuarteles, el madraje para los arcos que se ostentarán en los días de las fiestas, con motivo de la conclusión de la obra del ferrocarril de Guayaquil.

También se arreglan en varios edificios públicos y casas particulares, lámparas lucandentes para iluminarlos en las noches del veinticuatro al veintidós del mes actual.

**El principio del fin.**—El día miércoles 6 (hoy), á las dos y media de la tarde, ante el señor juez de letras, tomaron posesión de los cargos de árbitros, los señores excelentísimo Williams C. Fox y doctor César Borja, para decidir ciertos puntos de controversia entre el gobierno y la compañía del ferrocarril del sur.

con el empresario del Circo Imperial, 6 bien con el del Cinematógrafo Cautante, para un función de gala con que se obsequiará á un grupo de alumnos del pueblo quiteño, con motivo de la inauguración del tren en Chimbacalle.

**Cuentas claras.**—El director de la escuela municipal Sucre, ha pedido al presidente del concejo que señalen del cuatro al doce del mes entrante los días para los actos de prueba de los alumnos; así como que se asigne la cantidad de trescientos cuarenta y tres sucres cincuenta centavos para pagar de seiscientos ochenta y siete alumnos que deben rendir examen, según la revista que ha pasado en las clases, á razón de cincuenta centavos por cada uno.

**Inmunidad.**—Por el correo de hoy llegó al municipio quiteño, fluido vacunado en treinta y cinco tubos, cuyo importe asciende á diez y nueve francos treinta céntimos. Han sido enviados por el instituto Pasteur de París.

**A dispárate tocan.**—Para el dos de mayo próximo está fijado la fecha en que los trabajadores de la nueva instalación de la escuela en "El Inherencia", serán agasajados por el Inherencia, con vacunas y licores por el buen desempeño en las obras que ha logrado coronar con buen éxito.

**Intimidados.**—En la escuela de artes y oficios de Quito se trabajan dos obras: "Economía para el hogar y las escuelas", por el doctor Aparicio Ortega, á razón de ochenta sucres pliego; y la Revista escolar de Pichincha, á diez pliego.

**Venale.**—En el taller del señor Joaquín B. Abujía se exhibe la lámpara conmemorativa que tratan de colocar en el palacio de gobierno los señores de esta ciudad, con motivo de la llegada del ferrocarril.

**¿Qual de ellos?**—El teniente político de Atoch ha presentado al presidente del concejo escolar de la provincia una lista de nombres de los señores Alejandro Bueno, Antonio Toledo, Félix Serafin Moreno, para vocales de la junta inspectora de instrucción primaria de aquella parroquia.

**San Francisco de Asis.**—La señorita directora del instituto normal de señoritas ha manifestado al señor director de estudios de la provincia, que como ninguna de las alumnas que allí se educan cuestiona con recaros pasara hacer un estudio apropiado para el efecto, se debe elegir una alumna de otro establecimiento que vaya en el carro alegórico que debe presidir el desfile de la cruz, el veintidós del presente.

**Parece anulada.**—El director de la escuela de artes y oficios, ha manifestado al concejo escolar que el colector de instrucción primaria, sólo ha dado en tres ocasiones para gastos de la escuela un estudio apropiado para el efecto, se debe elegir una alumna de otro establecimiento que vaya en el carro alegórico que debe presidir el desfile de la cruz, el veintidós del presente.

**Equilibristas.**—Hoy llegó el Circo Imperial, Ziegler que estaba en Latacunga. Dara funciones en la plaza Martín, desde el día martes de la semana venidera.

**Poco días.**—Por haberse disuelto la compañía comercial á la que pertenecía la botica Bolívar, situada en la plaza de la Merced, se la ha cerrado, hasta llegar á equitativos arreglos entre los socios.

**Incongruito.**—Anotice se reunieron en casa del general Flavio E. Alfaro, presidente del Comité militar Pichincha, todos los representantes de las gobernaciones de la república, que deben asistir á la velada literaria-musical organizada para la noche del veintidós del presente, á fin de nombrar á la persona que debe á la vez, en representación de todos tomar la palabra oficial en dicho acto. ¿Quién fue elegido? Ya.

**Merece aplausos.**—El señor intendente de policía, vistos el entusiasmo y afán de los curiosos en ir á Chimbacalle y la necesidad que tienen de coches para dejar arrastrar á ese lugar, ha dirigido circular á las agencias respectivas para que se ordenen el camión de pasajeros nuevas para evitar que los dejen á pie el momento menos pensado por cansancio ó inutilidad de los tiros; así como ha prohibido en lo absoluto la alteración de la tarifa ordinaria, bajo penas severas.

### COMUNICADOS

#### RECTIFICACION

Señores directores de "El Sol" y El Tiempo.—Guayaquil.

En el número 131 de su diario se registran unos datos, que por relacionarse con el número anterior, nos veíamos á dirigirlos á usted para que los entorciera de aquel círculo.

